

Padrón Reyes, Lilyam: “Para que estén a punto con sus armas para lo que se ofreciere”. Indios en la defensa del suroriente cubano, siglos XVI-XVIII. Santa Marta, Editorial Universidad del Magdalena, 2021, 250 pp.

Francisco Miguel Martín Blázquez
Asociación Mundos Modernos
E-mail: franmmarbla@gmail.com

<https://dx.doi.org/10.5209/rcha.97406>

El libro que aquí nos ocupa, fruto de la labor investigadora de Lilyam Padrón Reyes, profesora de la Universidad de Cádiz, rompe una lanza a favor de que el público conozca de primera mano la presencia indígena en el Caribe insular durante el periodo de dominación española en los siglos modernos. La importancia de este acercamiento se puede apreciar en que, por lo general, continúa siendo frecuente toparse con la idea de que, en esta región, tales colectivos desaparecieron tras las primeras etapas de conquista y colonización al quedar supeditados a situaciones de abuso y explotación a las que les sometieron los primeros colonos llegados de Europa. No obstante, la obra que a continuación presentamos desmonta estos tópicos con datos recogidos en archivos españoles y cubanos. Nos muestra no sólo la presencia de comunidades de naturales en la isla de Cuba, sino, además, su participación activa en uno de los pilares de la presencia hispana en el Caribe: la organización militar y defensiva de aquellos territorios, con todas las demás implicaciones que conllevaba en materias de orden gubernativo o económico.

El recorrido que la autora hace a través de los cuatro capítulos que componen este trabajo es fluido y bien fundamentado. Desde la fundación de las poblaciones de naturales y la aparición de sus corporaciones castrenses hasta su consolidación y procesos de reforma, sus análisis se detienen en diversos episodios donde su intervención protagonizó momentos clave de la historia hispano-cubana. Así, el primer capítulo aborda el tema de los pueblos de indios en Cuba de carácter general y en la gestación de sus casos de estudio de manera particular. El segundo capítulo, a través de enfoques más sociológicos, se centra en los protagonistas y su integración en dentro de los estamentos militares y las labores de defensa, atendiendo a su vez a las dificultades que tanto las autoridades como los propios grupos de naturales debieron afrontar ante las diferentes tesituras, mostrando estrategias de negociación y resistencia. El tercer y cuarto capítulos se centran en la centuria dieciochesca, recurriendo al parteaguas de las reformas acometidas a consecuencia de la toma británica de la Habana en 1762 durante la Guerra de los Siete Años. Así, presenta las intervenciones que acometieron, las dinámicas que establecieron y problemas que enfrentaron estos cuerpos durante ese siglo. Finalmente, la autora reflexiona sobre la integración de estas estrategias defensivas dentro del sistema atlántico del entramado de la Monarquía hispánica. A modo de colofón, se han incluido anexos con una serie de transcripciones de algunos documentos significativos donde pueden apreciarse algunos de los elementos analizados a lo largo del libro: disposiciones gubernativas, o listados de naturales y milicianos.

La constitución en primera instancia de los pueblos, la cual siguió las mismas pautas que las reducciones de indios llevadas a cabo por todo el continente americano, sentó las bases de este modelo de servicio a la monarquía. La dedicación a este cometido generó una suerte de especialización en determinadas localidades del Sur y el Oriente de la isla, como fue el caso de

Guanabacoa y San Luis de los Caneyes, ejemplos a los que recurre Padrón Reyes para mostrar sus contribuciones. Gracias a las actuaciones de sus habitantes, estas poblaciones obtuvieron prebendas y mercedes reales que favorecieron su especialización en materia de defensa. De esta forma, uno de los aspectos más interesantes y mejor logrados del libro es la reconstrucción sobre cómo se integraron ciertas familias de naturales a la labor miliciana a lo largo del tiempo, constituyéndose algunas como linajes dedicados a este servicio con claras expectativas de promoción social, obtención de distinciones y acceso a cargos. Esta información se complementa con la transcripción, en los anexos que vienen al final del libro, con las descripciones de algunas milicias regladas que se han estudiado, favoreciendo así que se pueda conocer de una forma más detallada a los integrantes de estos cuerpos milicianos.

Otro aspecto para destacar es el de la participación de estos colectivos en conflictos bélicos. El carácter geoestratégico de los emplazamientos estudiados hizo frecuente el estallido de escaramuzas dentro de los enfrentamientos de largo aliento dados entre distintas potencias coloniales en la región. Es en tales momentos donde estas milicias actuaron y, en ocasiones, se destacaron con logros y méritos por sus intervenciones. Asimismo, otro punto del interés fue el del interés que mostraron esas potencias enemigas por cooptar para su causa a estos colectivos. Dicho análisis se lleva a cabo a un nivel propagandístico, presentando aspectos más vinculados a una guerra de información que a acciones armadas propiamente dichas. Este fenómeno revisitó una relevancia significativa dentro de los intereses confrontados en aras de controlar un nodo tan destacado de conexión intercontinental. En este sentido, la posibilidad de recurrir a colectivos sociales subalternizados podía revelarse como una suma relevante a la causa de cualquiera de los bandos confrontados, ya que aportaban el grueso de los efectivos en combate, de cara a disuadir o someter al rival por cuestiones de superioridad numérica.

Hay que destacar otro tema que queda registrado a lo largo del texto, pero en el cual convendría más abundar en un futuro. Este es sobre del papel del protector de indios en las negociaciones de estos colectivos con las autoridades españolas. Esta figura, en calidad de intermediario, acumula suficiente interés por sí misma más allá de lo que ciertos estudios clásicos o de carácter más general, como el del padre Constantino Bayle¹, ya han mostrado. Es decir, el hecho de que dicha dignidad existiera en Cuba nos abre de por sí un abanico de posibilidades para la investigación, en especial de cara a conocer mejor sus funciones y el desempeño en un espacio insular donde la presencia nativa quedó supeditada a poblaciones muy específicas y con cometidos concretos, pero igualmente condicionado por ese estatus jurídico que sometía a esos colectivos una situación de tutelaje.

Sin duda y, en definitiva, este libro de Padrón Reyes ofrece un acercamiento llamativo a la historia social de Cuba en la Edad Moderna, aderezado con pinceladas de las metodologías más punteras para sumergirse en nuevas interpretaciones de la historia militar. Esto lo consigue no sólo por los temas que en él se abordan, sino por otros que han quedado también enunciados y, a través de su paulatino desarrollo, seguramente puedan seguir extrayéndose valiosas informaciones sobre el particular en los acervos utilizados. En conclusión, podemos apreciar este libro como un punto de partida para el estudio de estos grupos milicianos indianos, donde se sientan unas bases para una aproximación más integral sobre tales asuntos, arrojando luz sobre realidades que habían quedado sepultadas por los intereses de corrientes historiográficas precedentes.

Referencia bibliográfica

Bayle, Constantino: *El protector de indios*. Sevilla: Escuela de Estudios Hispano-Americanos, 1945. Disponible en: <https://digital.csic.es/handle/10261/329847>

¹ Bayle, 1945.